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Консультация для родителей. 
 

 
 

Безопасное общение . 
 

Практика воспитания изобилует подобными «вечными» вопросами. 

Может ли психология помочь родителям, учителям, воспитателям в их 

решении? 

Безусловно, может. В последние десятилетия психологи сделали ряд 

замечательных открытий. Одно из них — о значении стиля общения с 

ребенком для развития его личности. 

Теперь уже стало бесспорной истиной, что общение так же необходимо 

ребенку, как и пища. Малыш, который получает полноценное питание и 

хороший медицинский уход, но лишен постоянных контактов со взрослым, 

плохо развивается не только психически, но и физически: он не растет, 

худеет, теряет интерес к жизни. 

«Проблемные», «трудные», «непослушные» и «невозможные» дети так 

же, как дети «с комплексами», «забитые» или «несчастные» — всегда 

результат неправильно сложившихся отношений в семье. 



Хочу познакомить вас с одним общим принципом, без соблюдения 

которого все попытки наладить отношения с ребенком оказываются 

безуспешными. Он и будет для нас отправной точкой. Принцип этот —

 безусловное принятие. Что он означает? 

Безусловно принимать ребенка — значит любить его не за то, что он 

красивый, умный, способный, отличник, помощник и так далее, а просто так, 

просто за то, что он есть! 

Известный семейный терапевт Вирджиния Сатир рекомендовала 

обнимать ребенка несколько раз в день, говоря, что четыре объятия 

совершенно необходимы каждому просто для выживания, а для хорошего 

самочувствия нужно не менее восьми объятий в день! И, между прочим, не 

только ребенку, но и взрослому. 

Все родители иногда испытывают трудности, общаясь со своим любимым 

чадом. А значит, важно знать, как общаться с детьми и разговаривать с 

ребенком правильно? 

 

 
 

Поэтому рассмотрим несколько правил, которых требуется придерживаться, 

общаясь с маленьким существом.  



1. Необходимо принять ребенка таким, какой он есть. Все дети уже 

индивидуальны. Малыш может иногда копировать поведение близких ему 

людей, но в своей основе он уже личность. Ребенок пришел в этот мир уже 

готовым, поэтому от родителей требуется помочь ему раскрыться. Надо 

помочь детям выбрать правильное направление в жизни, но не навязывать 

его. Лучше говорить слова поддержки, понимания, похвалы. Не надо 

сравнивать его с кем-либо, это лишь поселит в нем зависть и неуверенность в 

своих силах. 

2. Надо дать свободу и свою поддержку. Когда дети дойдут до определенного 

возраста, дайте им право делать что-либо самим. Малыш не просит о 

помощи, тогда не стоит ему помогать, вмешиваясь в то, что он выполняет. 

Пусть детки сами собирают свои игрушки, надевают одежду, затирают 

пролитый чай. Главное — родителям не бежать все делать самим, а дать 

ребенку проявить самостоятельность Нужно помогать только когда он сам 

попросит. Ведь чем больше он научится самостоятельности в детстве, тем 

легче ему будет в будущем. Родительский нейтралитет поможет ему понять, 

что он все делает правильно. Следовательно, он движется в правильном 

направлении.  

3. Его проблемы не пустяк. Общение с ребенком строится на том, что дети 

все воспринимают всерьез. Это для родителей его проблемы кажутся 

пустяками, но для ребенка это может быть равносильно смерти. А значит, 

правильнее будет относиться к этим вещам с пониманием и сочувствием. 

Можно предложить помощь или совет, но не нужно все за него решать, 

проявите терпение.  

4. Помогайте. Карапузу необходима родительская помощь, и он просит об 

этом, обязательно помогите, но не нужно за него все делать. Необходимо 

выполнить только сложную для него часть работы. Остальное он обязан 

сделать сам. Таким образом, ребенок постепенно овладевает новыми 

знаниями и действиями, учась быть самостоятельным.  



5. Не заставляйте. Нельзя заставлять малыша делать что-нибудь против его 

воли. Конечно, это не затрагивает обязательные действия: посещение 

детского садика, школы, выполнение уроков. Личность и способность 

малыша формируется только в том виде деятельности, в которой ему 

интересно.  

6. Не нужно постоянно оберегать своего ребенка от ошибок. Надо разрешать 

сталкиваться с отрицательными итогами от собственных действий или 

поступков. Это поможет ему быть ответственным и сознательным.  

7. Давайте им чувствовать ответственность. Поэтому родители понемногу 

обязаны снимать с себя ответственность за личные дела детей, перекладывая 

ее на их плечи.  

8. Ребенка нужно вводить в курс дела. Можно рассказать, как ведется 

домашний бюджет либо откуда появляются деньги и как их можно 

экономить? А также обсудить планируемые покупки, чего не стоит покупать, 

а что наоборот очень необходимо в данном месяце. 

9. Разговор как со взрослым. Правильнее, разговаривать с ребенком как с 

взрослым человеком. Если назрела проблема, разберите ее сообща. К 

примеру, своими действиями чадо вызывает у родителей отрицательные 

эмоции, тогда необходимо сказать об этом правильно, используя совет ниже.  

10. Правильно выражайте свое недовольство. Когда родителям нужно 

ребенку высказать свое негодование, тогда следует с ним разговаривать от 

первого лица. Говорите о собственных эмоциях, а не о нем и его поведении. 

Поэтому вместо слов: «Твой шум не дает мне спокойно работать», стоит 

говорить: «Не могу спокойно работать, когда рядом шумят». Главное не 

строить фразы в форме обвинения. При этом ребенок понимает, что его не 

задевают как личность, поэтому у него нет желания все делать наоборот. 

11. Равенство. Психология общения с детьми заключается в том, что возраст 

и мудрость не всегда синонимы, поэтому не стоит ставить себя выше 

ребенка. Превосходство над ребенком не сделает отношения теплее или 

счастливее. Нельзя переходить к агрессии, крику, а тем более к физическому 



наказанию. Никаких шлепков и подзатыльников, они могут в будущем 

привести к страхам и неврозам разной степени.  

12. Не торопитесь с выводами. Учитывайте хорошее высказывание — 

«устами младенца глаголит истина». Иногда и от ребенка может исходить 

умная мысль, поэтому не надо спешить с выводами.  

13. Не требуйте невыполнимого. Не следует требовать от ребенка выполнять 

какие-либо трудновыполнимые или невозможные для него вещи. 

14. Учитывайте детские возможности. Родители всегда должны соизмерять 

свои требования, а также ожидания с потенциалом собственного ребенка.. 

Следует трезво оценивать ребенка, а также его способности. Не стоит 

надеяться на то, что он сможет справиться с задачей, которая ему непосильна 

по возрасту либо развитию. Не нужно рассчитывать на то, что после 

родительской взбучки, раздражительный ребенок может превратиться в 

тихого и спокойного малыша.  

15. Не стоит во всем винить себя. Взрослые не должны стараться 

приписывать себе все эмоциональные проблемы своего ребенка. Если он 

часто нервничает или плачет, это не значит, что родители у него плохие и не 

справляются со своими обязанностями. Вероятно, у него такой характер.  

 


